LA ROTONDA I El boicot ruso a los productos alimenticios pone en peligro producciones decisivas del sector agropecuario aragonés, como la carne de porcino o el melocotón. La Unión Europea debe habilitar mecanismos suficientes de compensación *Por Javier Lorén Zaragozano y Joaquín Olona Blasco*

El boicot ruso: crisis agroalimentaria

RUSIA boicotea los productos agroalimentarios europeos con la intención de perjudicar todo lo posible, naturalmente. Un perjuicio que ya sufre nuestra agroalimentación y, con ello, el conjunto de nuestra economía.

En 2013, Aragón exportó a Rusia y repúblicas adyacentes la cuarta parte de sus melocotones y nectarinas. La crisis de Ucrania va se hizo notar en las exportaciones hortofrutícolas de este año 2014, que está siendo muy complicado para la fruticultura. Las producciones de fruta de hueso de España. Italia, Francia y Grecia, los principales productores, son elevadas. Además, la meteorología ha hecho que las zonas tempranas hayan solapado su cosecha con las zonas medias. El aumento de oferta, y el bajo consumo, ha saturado los mercados situando las cotizaciones por debajo de los costes de producción. El boicot ruso ha terminado poniendo al sector contra las cuerdas. Porque las frutas de hueso, además de ser estacionales, no pueden almacenarse en frío durante meses como las manzanas, peras o naranjas; tienen que consumirse en fresco o destinarse a la industria en muy poco tiempo. Su conservación en frío solo es de pocos

días y superado este tiempo solo cabe la destrucción.

Aragón también exporta productos cárnicos, cerdo sobre todo. Estas ventas va se vieron afectadas a partir de febrero último tras la aparición de la gripe porcina africana en Polonia y Lituania, que no solo cerró las puertas al cerdo, sino que derivó severas limitaciones para el vacuno, lácteos, pescados y piensos. En parte, estos problemas sirvieron para abrir mercado en Estados Unidos, aprovechando el crecimiento de su demanda. No obstante, aunque con muchas dificultades y menor volumen, el porcino continuó accediendo al mercado ruso a través de otros países, maniobra que ahora resulta prácticamente imposible. Rusia, junto con Japón, concentra el 34% de todas las importaciones mundiales de carne de cerdo, sector en el que Aragón es una potencia de la que obtiene el 40% de su producción final agraria y el 3% del PIB. No hay duda, las exportaciones porcinas a Rusia son esenciales para nuestra economía.

Siendo preocupantes las consecuencias sobre el porcino, la situación para el melocotón, cuando todavía faltan por recoger las «La situación para el melocotón, cuando todavía faltan por recoger las variedades más tardías y de mayor valor, es muy grave»

«Sería injusto que la necesaria resistencia al chantaje ruso fuera a costa de unos pocos agricultores y ganaderos» variedades más tardías y de mayor valor, es muy grave. Exige soluciones urgentes y eficaces en las que Ministerio de Agricultura y Gobierno de Aragón trabajan pero que deben adoptarse por la Comisión Europea, que es quien tiene la competencia y el dinero. Se trata de habilitar mecanismos para que estas frutas puedan consumirse a través de los bancos de alimentos, que en España son ejemplares. Lo que no debe ocurrir es que miles de toneladas acaben en los vertederos.

Una crisis sobrevenida por razones políticas debe afrontarse con herramientas políticas. Sería injusto que la necesaria resistencia al chantaje ruso fuera a costa de unos pocos agricultores y ganaderos. Confiemos en que la UE esté a la altura y dé ejemplo, tanto en la diplomacia como en su gobernanza interna. Entre tanto, pongamos nuestro grano de arena aumentando el consumo de fruta que, siendo muy saludable, local y de temporada, resulta escandalosamente bajo.

Javier Lorén Zaragozano es presidente del Consejo General de Ingenieros Técnicos Agrícolas de España; Joaquín Olona Blasco es decano del Colegio Oficial de Ingenieros Agrónomos de Aragón, Narra y el País Vasco